
  
 

 

  

Ata de Reunião 1 

Aos seis dias do mês de agosto do ano de dois mil e quinze, às oito horas e trinta minutos, 2 

os membros do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Araguari se reuniram para a 4ª 3 

Assembleia Geral Ordinária de 2015, no Tribunal do Júri, da UNIARAXÁ, em Araxá – MG, 4 

situado na Av. Ministro Olavo Drummond, nº 05, Bairro São Geraldo, para discutir os 5 

seguintes pontos da pauta, que foram encaminhados anteriormente a todos os membros: 6 

Item 01 – Abertura com verificação de presença e quórum; Item 02 – Leitura do 7 

expediente e informes; Item 03 – Aprovação da Ata da 1ª Assembleia Geral 8 

Extraordinária (16.07.15); Item 04 – Apresentação da Revisão da Resolução CBH Nº 9 

60, que institui o Grupo de Trabalho Águas Subterrâneas; Item 05 – Apreciação do 10 

Parecer Técnico da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança (CTOC) sobre os 11 

Processos Outorgas 2672/2014, 2676/2014, 14564/2015, 15565/2015, 14566/2015, 12 

14567/2015, 14568/2015, 14569/2015 da Companhia Brasileira de Metalurgia e 13 

Mineração (CBMM); Item 06 – Apresentação do Resultado Final do Grupo de Trabalho 14 

Tanque Rede; Item 07 – Apresentação da Cartilha Institucional do CBH Araguari; Item 15 

08 – Apresentação da Cartilha “Orientações para Regularização Hídrica”; Item 09 – 16 

Representação do CBH Araguari no Fórum Mineiro dos Comitês de Bacias 17 

Hidrográficas (FMCBH), a ser realizado em Alto Caparaó (MG), nos dias 26 e 27 de 18 

agosto de 2015; Item 10 – Apresentação da proposta do 1º Seminário de 19 

Biodiversidade da Bacia Hidrográfica do Rio Araguari; Item 11 – Relato da 20 

participação do Coordenador da CTOC na Conferência Final do Projeto Coqueiral, 21 

realizado em Recife (PE), nos dias 01 e 02 de julho de 2015; Item 12 – Relato da 22 

participação do Conselheiro do Gustavo Malacco no X Congresso Neotropical de 23 

Ornitologia, realizado nos dias 19 a 24 de julho, em Manaus (AM); Item 13 – Atividades 24 

da ABHA; Item 14 – Atividades CTPlan; Item 15 – Atividades CTIL; Item 16 – 25 

Atividades CTOC; Item 17 – Outros assuntos. Membros presentes: Wilson Pereira 26 

Barbosa Filho, Daniel Rennó Tenenwurcel, Marina Lígia de Oliveira Rocha, Maurício 27 

Marques Scalon, Ronan Afonso Borges,  Reginaldo José de Oliveira, Daniela Alves 28 



  
 

 

  

Rezende, Dirce Aparecida Ferreira Marques, Joaquim Odilon Fernandes, Marco Aurélio 29 

Pereira de Paiva, Raul Roberto da Silva,  Luiz Fernando Vilela de Rezende, Marcus Vinícios 30 

Andrade Silva, Maria Lúcia F. C. Campos, William Pereira Rodrigues, Paulo Roberto Favero 31 

Fravet, Antonio Giacomini Ribeiro, Geraldo Magela Mendes, Ivone Aparecida Borges, 32 

Geraldo Silvio de Oliveira, Michel Sinclair Rodrigues, Pábulla Beatriz Custódio Oliveira, 33 

Gustavo Bernardino Malacco da Silva, João Eduardo Della Torres. Presentes por 34 

procuração: Allan de Oliveira Mota representando Caroline Matos da Cruz Correia, Hilton 35 

Conceição da Costa representando Weber Bernardes de Andrade e Ivan Afonso Borges 36 

representando Marco Aurélio Martins Borges.  Membros ausentes com justificativa: Alberto 37 

José de Almeida, Ademar Franco Guimarães, Hideraldo Buch, Leonardo Massamitsu 38 

Ogusuku, Pedro Augusto Rodrigues dos Santos, Carlos Luiz Mamede, Francely Aparecida 39 

Moreno Tilio, Antônio Augusto Melo Malard, Ravênia Márcia Oliveira Leite, Bruno 40 

Gonçalves dos Santos, Weber Bernardes de Andrade, Marques José Naves, Fernando 41 

Antônio Abdalla, Luciano Leão Pereira, Gislaine Canuto, Joaquim Menezes Ribeiro da 42 

Silva, Luiz Henrique Martins, Jean de Carvalho Breves, Adalto Ribeiro Franco, Hermógenes 43 

Vicente Ribeiro, Francisco Pereira Cintra Neto e Thiago Alves do Nascimento. Convidados: 44 

Eduardo Chapadeiro (Golder Associates), Fernando Luiz F. O. Tomé (Golder Associates), 45 

Bruno Riffel (CBMM), Kalim Kaelle Santos (UNIARAXÁ), Marcos Antônio Lemos Júnior 46 

(CBMM), Franklin de Almeida (CBMM), Ana Luísa Cruz Carvalho (UNIARAXÁ), Sabrina 47 

Rodrigues Teixeira (UNIARAXÁ), Vinícios (Planalto), Marcos M. M. Botelho (CBMM), 48 

Carolina Cristine Pinto (IGAM), Lígia Karla A. R. Lopes (UNOPAR), Glauciene Ap. Teixeira 49 

(UNIARAXÁ), Maria Júlia T. Lima (UNIARAXÁ), Júlio César Ribeiro de Paula (GG 50 

Agricultura), Ricardo Pereira Paulista (UNIARAXÁ), Graciene Maria Guimarães (Prefeitura 51 

de Perdizes), Pâmela Tavares Amaral (CBMM/CEFET), Diogo Santana (VALE/CEFET), 52 

José Flávio Lima Neto (SAE Araguari), Luiz Augusto Moraes de Macedo 53 

(VALE/UNIARAXÁ), Lucas Germano (UNIARAXÁ), Franco Alves (SUPRAM), Ronaldo 54 

Barbosa (ABHA), Fabiana P. M. Manoel (CBMM), Wender Nilo Pires (SAE Araguari), João 55 

Paulo S. de Cortes (Sociedade Civil), Ana Luiza M. Costa (SUPRAM), Juliana Gonçalves 56 



  
 

 

  

Santos (SUPRAM), Jorge Otávio M. O. Juneh (UNIARAXÁ), Luiz Humberto F. Souza 57 

(DMAE), Vantuir Gomes (UNIARAXÁ), Sérgio S. Bronzi (ACA), Daniela de O. Moreira 58 

(Golder Associates), Cynthia C. Carvalho (ACA) e Cristiane O. Paula (SUPRAM). Ao iniciar 59 

a reunião, o presidente do CBH Araguari, Antonio Giacomini Ribeiro, agradece ao município 60 

de Araxá, em especial a UNIARAXÁ, pela cessão do local e informa que o quórum mínimo 61 

já foi atingido para realização da reunião. Na ausência do secretário executivo do CBH 62 

Araguari, Bruno Santos, a analista administrativa do comitê, Dayana de Sá, apresenta as 63 

justificativas de ausência e faz a leitura das correspondências recebidas. Giacomini coloca 64 

em aprovação as justificativas de ausências, sendo aprovadas por unanimidade. O 65 

presidente comunica que foram entregues a todos os presentes o informativo do CBH 66 

Araguari, salientando que as informações referentes ao comitê poderão também ser 67 

encontradas na página eletrônica e nas redes sociais do CBH Araguari. Ainda no item 02 68 

da pauta, Giacomini lembra que no dia 16 de julho foi realizada a 1ª assembleia geral 69 

extraordinária de 2015 do CBH Araguari, na qual os representantes do segmento usuários 70 

de água puderam contribuir para a revisão do plano diretor da bacia e informa que haverá 71 

outra assembleia extraordinária para que os representantes dos segmentos poder público 72 

e sociedade civil possam também se manifestar a respeito da revisão do plano. Seguindo 73 

a reunião, no item 03, o presidente informa que a ata da 1ª assembleia extraordinária, 74 

realizada no dia 16/07/15, foi enviada a todos os conselheiros, sendo solicitada pelo 75 

conselheiro Fernando Abdalla a inserção de texto nas linhas 61 a 66 do documento. A ata 76 

foi aprovada com 03 (três) abstenções. O presidente sugere que seja retirado o item 04 da 77 

pauta e faz o encaminhamento à CTIL solicitando que a mesma elabore um regimento geral 78 

de composição e funcionamento para os grupos de trabalho e câmaras técnicas. A retirada 79 

de pauta e o encaminhamento são aprovados por unanimidade. No item 05, Giacomini 80 

solicita que a Companhia Brasileira de Metalurgia e Mineração (CBMM) faça uma 81 

apresentação do projeto ao qual foi solicitada a portaria de outorga em análise, fornecendo 82 

informações do processo, antes mesmo da leitura do parecer técnico da Câmara Técnica 83 

de Outorga e Cobrança (CTOC). Os representantes da CBMM, Bruno Riffel e Marcos 84 



  
 

 

  

Lemos, apresentam o projeto que motivou a solicitação da Portaria de Outorga nº 85 

2672/2014, que se refere a um barramento sem captação com a finalidade de disposição 86 

de rejeitos e contenção de sedimentos, bem como a recirculação de água presente na polpa 87 

do rejeito. Após a apresentação e esclarecimentos, a palavra é dada ao Coordenador da 88 

CTOC, Marcus Vinícios Andrade Silva, que lê na íntegra o relatório elaborado pela câmara 89 

técnica. Foram acatadas as pequenas alterações no texto solicitadas pelos presentes, 90 

sendo o parecer aprovado com 01 (uma) abstenção. O Coordenador do Grupo de Trabalho 91 

Tanque Rede, Geraldo Silvio de Oliveira, solicita que o item 06 também seja retirado de 92 

pauta, devido alguns ajustes que deverão ser realizados no termo de referência elaborado 93 

pelo grupo. A retirada do item é aprovada por unanimidade. A Assessora de Comunicação 94 

do CBH Araguari, Priscilla Rocha, apresenta os itens 07 e 08 da pauta, que se referem a 95 

apresentação da Cartilha Institucional do CBH Araguari e da Cartilha “Orientações para 96 

Regularização Hídrica” respectivamente. Os dois itens da pauta são aprovados por 97 

unanimidade com algumas considerações. Priscilla Rocha aproveita para esclarecer que 98 

as cartilhas serão distribuídas em eventos promovidos pelo comitê, e compartilhadas com 99 

os membros, que poderão, ainda, colocar os logotipos de suas entidades e fazer a própria 100 

impressão do material. Dando continuidade à reunião, Giacomini informa no item 09 que 101 

será realizada a XL Reunião do FMCBH, nos dias 26 e 27 de agosto, em Alto Caparaó 102 

(MG), e que os conselheiros interessados em participar deverão se manifestar até o dia 12 103 

de agosto. O conselheiro representante da Prefeitura Municipal de Sacramento, Maurício 104 

Scalon, se candidata a participar da referida reunião. Dando sequência, o presidente do 105 

CBH passa a palavra para o conselheiro representante da Angá, Gustavo Malacco, que faz 106 

a apresentação do item 10, propondo a realização de dois seminários, sendo um de 107 

Biodiversidade da Bacia do rio Uberabinha e outro sobre Ecossistemas Aquáticos. Malacco 108 

informa os objetivos e finalidades dos eventos, sugerindo que o primeiro seja realizado no 109 

período da tarde da próxima assembleia ordinária, prevista para o dia 01 de outubro, em 110 

Uberlândia, e o segundo seja no período da tarde da assembleia ordinária, no dia 03 de 111 

dezembro e durante todo o dia seguinte. Ele também cita o que será necessário para a 112 



  
 

 

  

concretização dos seminários, como por exemplo, coffee break, passagens aéreas de 113 

palestrantes, etc. Malacco informa que apresentará o orçamento do Seminário sobre 114 

Ecossistemas Aquáticos na assembleia de outubro. Giacomini aproveita e informa as datas 115 

previstas para a realização das próximas reuniões. Após discussões, ficam aprovadas as 116 

seguintes datas:  5ª Assembleia Geral Ordinária de 2015, dia 01/10/2015, em  Uberlândia 117 

(MG) - Período da manhã: Assembleia - Período da tarde: Seminário sobre Biodiversidade 118 

da Bacia do Rio Uberabinha;  2ª Assembleia Geral Extraordinária de 2015, dia 05/11/2015, 119 

em Uberlândia (MG) - Manifestação dos Segmentos Poder Público e Sociedade Civil em 120 

relação as Perspectivas para a Revisão do Plano; 6ª Assembleia Geral Ordinária de 2015, 121 

dia 03/12/2015, em Uberlândia (MG) - Período da manhã: Assembleia e Eleição da Diretoria 122 

do CBH Araguari - Período da tarde e dia 04/12/2015: Realização do Seminário sobre 123 

Ecossistemas Aquáticos - 1ª Assembleia Geral Ordinária de 2016, data e local a definir, em 124 

Ibiá (MG) - Período da manhã; Assembleia e Posse da Diretoria do CBH Araguari - Período 125 

da tarde: Apresentação da Conclusão do Projeto de Revitalização da Sub-bacia do Rio 126 

Misericórdia. As datas e os eventos são aprovados por unanimidade. Seguindo a reunião, 127 

Giacomini passa para o item 11 da pauta e pede para que o Coordenador da CTOC faça o 128 

relato de sua participação na Conferência Final do Projeto Coqueiral, realizada nos dias 01 129 

e 02 de julho, em Recife (PE). Silva informa que a Universidade de São Paulo (USP) e a 130 

Universidade Federal de Pernambuco (UFPE) desenvolvem um projeto de hidrogeologia 131 

urbana na região metropolitana de Recife, sendo apresentado nesta conferência o 132 

encerramento e os resultados desse projeto. O coordenador da CTOC ressalta que foi 133 

repassado a todos os conselheiros do CBH o material oferecido no evento. Salienta também 134 

que, devido à grande demanda que a câmara técnica está recebendo a respeito de poços 135 

tubulares, esta conferência contribuirá bastante para as discussões, até mesmo para a 136 

mesa redonda que acontecerá no período da tarde, no 3º Seminário Técnico de Águas 137 

Subterrâneas. No item 12, o conselheiro Gustavo Malacco faz o relato de sua participação 138 

no X Congresso Neotropical de Ornitologia, realizado entre os dias 19 a 24 de julho, em 139 

Manaus (AM). Malacco informa que houve participação de 600 representantes de 27 países 140 



  
 

 

  

e que também, para os interessados, já disponibilizou o livro de resumos à secretaria do 141 

CBH. O conselheiro mostra algumas fotos da apresentação oral de seu projeto e ressalta 142 

que o mesmo será apresentado no seminário de biodiversidade, em outubro. Dando 143 

sequência, o presidente do CBH lembra aos conselheiros que acontecerá entre os dias 04 144 

e 09 de outubro o XVII ENCOB, em Caldas Novas (GO), e que os mesmos terão até o dia 145 

20/08/2015 para manifestarem interesse em participar do evento, tendo a possibilidade de 146 

serem custeados pelo comitê. Dando continuidade, o Diretor Presidente Interino da ABHA, 147 

Ronaldo Barbosa, apresenta o item 13 da pauta, detalhando a evolução de despesas e 148 

desembolso dos anos de 2013, 2014, 2015 e o acumulado. Barbosa comenta sobre o 149 

andamento do Plano de Contingência, mencionando o envolvimento do Ministério Público 150 

e da SUPRAM, informa também que, atendendo o estabelecido no plano, a ABHA irá 151 

contratar uma equipe técnica para realizar o monitoramento hidroclimatológico. O Diretor 152 

da ABHA cita que será aberto o edital para contratação de um técnico que trabalhará com 153 

os projetos de fitorremediação e perdas físicas, dando vazão as demandas que ficaram 154 

paradas. Ronaldo salienta que foi publicado recentemente a retificação do edital de seleção 155 

dos projetos por demanda espontânea, ficando os novos prazos assim estabelecidos: 156 

apresentação da documentação institucional (fase 1), até o dia 19/08/2015; e apresentação 157 

da documentação técnica (fase 2), até o dia 01/10/2015. O Diretor Presidente Interino da 158 

ABHA esclarece as dúvidas dos conselheiros referente ao posicionamento do Igam em 159 

relação a participação de entidades membros na seleção de tais projetos. Ronaldo 160 

esclarece que será contratado técnicos pareceristas para fazer a análise dos projetos.  O 161 

presidente do comitê passa então para o item 14. O membro da Câmara Técnica de 162 

Planejamento e Controle (CTPlan), Joaquim Odilon, na ausência do Coordenador da CT, 163 

faz um breve relato da última atividade da câmara técnica, desenvolvida na 1ª assembleia 164 

geral extraordinária de 2015 do CBH Araguari, no dia 16 de julho. Joaquim informa que a 165 

reunião teve como tema principal a contribuição do segmento usuários na revisão do plano 166 

diretor, contando com a participação do CBH Velhas, Faemg e Emater, dentre outras 167 

entidades. Já no item 15, Giacomini passa a palavra para o membro da Câmara Técnica 168 



  
 

 

  

de Assuntos Institucionais e Legais (CTIL), Maurício Scalon, que informa que na última 169 

reunião da câmara técnica foram pautados dois assuntos, sendo um deles a revisão da 170 

resolução que cria o Grupo de Trabalho Águas Subterrâneas. O presidente toma a palavra 171 

para esclarecer o motivo no qual foi retirado da pauta da assembleia o item 04, referente a 172 

aprovação da revisão desta resolução, já que a mesma ainda está conflitante no aspecto 173 

da composição. Scalon retoma a palavra dizendo que o segundo item discutido na reunião 174 

da câmara técnica foi a elaboração de um manual para concessão de patrocínios, 175 

entendendo os mesmos que não é competência da CT elaborar o manual, que deveriam 176 

somente fazer a avaliação final da proposta. Sendo assim, a CTIL encaminhou uma 177 

solicitação à ABHA para que a mesma possa elaborar o manual e remetê-lo à câmara 178 

técnica para análise. O presidente do CBH, no item 15, parabeniza a CTOC pelo 179 

protagonismo, iniciativa e proatividade. Como o Coordenador da CTOC já apresentou as 180 

atividades da câmara técnica nos itens anteriores, Giacomini dá continuidade aos assuntos. 181 

No item 16, o representante do Igam, Allan Oliveira, informa que a Gerência de Apoio aos 182 

Comitês irá encaminhar aos CBHs a orientação para a realização do processo eleitoral das 183 

novas diretorias, devendo todos os conselheiros serem comunicados que o processo 184 

deverá acontecer até o final de 2015. Giacomini comenta que ainda não foi aprovado o 185 

conteúdo mínimo dos regimentos internos dos comitês no Conselho Estadual de Recursos 186 

Hídricos, que trará consigo algumas alterações, como por exemplo, o período de mandato 187 

das diretorias. O presidente informa que a Conferência Nacional de Segurança Hídricas 188 

(CNSH) será adiada para abril ou maio de 2016, pois a Prefeitura Municipal de Uberlândia, 189 

a Universidade Federal de Uberlândia, dentre outras entidades, não irão mais apoiar o 190 

evento, devido à crise econômica. Salienta também que, dentro dos produtos/serviços 191 

previstos para a CNSH, foi feita uma pesquisa qualitativa com os comitês brasileiros, que 192 

será item de pauta da próxima assembleia. Nada mais a tratar eu, Dayana de Sá e Sousa, 193 

Analista Administrativa do CBH Araguari, encerro esta ata.  194 


